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INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

·       Buscan calidad en universidades 
 
El Subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Fernando Serrano, se reunió este 
miércoles con dirigentes sindicales de universidades de todo el país para conocer su situación y planear un trabajo 
conjunto que busque alcanzar una educación de calidad. (Reforma, p. 11) 

 
 

SEP 
 

·       Presume Presidente libertad de expresión 
 
Los gobiernos federal y del Distrito Federal reconocieron los 70 años de trayectoria periodística de Jacobo Zabludovsky. 
En el evento, el Presidente Enrique Peña Nieto afirmó que su gobierno está comprometido con la libertad de prensa y 
escucha las voces divergentes, aunque no le gusten. En el homenaje realizado en la “Escuela Primaria España” estuvo 
acompañado por el Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, y por el Jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera; 
resaltó que su Gobierno ha impulsado grandes cambios con el acompañamiento de todas las fuerzas políticas. 
(Reforma, p. 11) 
 
·       Bajo, desempeño en 33% de prepas 
 
El desempeño de la educación en México "es insuficiente, desigual e inadecuado" si se aplican pruebas como la del 
Programa Internacional de Evaluación de Estudiantes (PISA, por sus siglas en inglés) o pruebas nacionales como 
ENLACE o EXCALE, reconoce la Secretaría de Educación Pública (SEP). Rodolfo Tuirán, Subsecretario de Educación 
Media Superior, durante la inauguración de la tercera fase del Programa de Actualización y Profesionalización Directiva, 
dijo que uno de cada tres planteles en el país obtiene muy malos resultados. El funcionario informó que se pudieron 
identificar mil 480 escuelas de bachillerato con "una enorme proporción de jóvenes en la categoría de insuficiente en 
matemáticas". Rodolfo Tuirán dijo a los directores: "Queremos que apoyen el desarrollo profesional y el desempeño de 
maestros en sus planteles”. Alertó que el bullying ha escalado a niveles altos, pues 71% de los hombres y 65% de las 
mujeres en ese nivel educativo reportan haberlo sufrido. (El Universal, p. 9-Nación) 
 
·       Largo, proceso para indagar denuncias 
 
En México no existe un registro nacional para conocer los casos de maltrato infantil que ocurren en las escuelas, pues 
sólo se registran los más severos, según un documento de la Secretaría de Educación Pública (SEP). El texto Modelo 
para la Prevención, Atención y Seguimiento de la Violencia, el Maltrato, Acoso Escolar y Abuso Sexual Infantil, consigna 
que el tiempo que transcurre entre la denuncia y el momento en el que sanciona al servidor público es largo y sólo si se 
considera necesario se levantará un acta administrativa que será remitida a la Unidad de Asuntos Jurídicos de la SEP. 
La SEP afirma que los directores no cuentan con la personalidad jurídica para asumir la representación de la escuela 
ante un evento de violencia y realizar los trámites ante el Ministerio Público. Pese a ello, la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos considera que esa es responsabilidad de directivos de los planteles, como lo establece la Ley 
General de Educación. (El Universal, p. 8) 
  
·       La educación no le importó a FCH: Claudio X. González 
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Claudio X. González, Presidente de la organización civil “Mexicanos Primero”, afirmó que los "decepcionantes y 
preocupantes" resultados de la prueba PISA, que ubican a México en el último lugar de los 34 países miembro de la 
OCDE, son debido a que para el ex Presidente Felipe Calderón la educación "no fue una prioridad de su gobierno y la 
abandonó en una dependencia que fue utilizada políticamente por dos de sus titulares". Ante tal panorama, urgió a que 
el Titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, "no nos deje sin la prueba ENLACE en 
el 2014", porque ante estos resultados "la evaluación para poder mejorar es fundamental". (La Crónica, PP y 3) 
 
·       Llama Eruviel a gobernadores a hacer vigente la Reforma Educativa 
 
El Gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, exhortó a los mandatarios estatales y al Jefe de Gobierno 
del DF a realizar la parte que les corresponde para hacer vigente la Reforma Educativa. “No podemos dejar solo al 
Presidente de la República, al Secretario de Educación del Gobierno federal, no los podemos dejar solos, al contrario, 
todos debemos poner la parte que nos corresponda”. (El Sol de México, p. 4 y 5-República) 
 
·       Prometen acatar acuerdos con SEP 
 
El Gobierno de Oaxaca instrumentará la Reforma Educativa, pese a la oposición de la CNTE, aseguró ayer el 
Gobernador Gabino Cué, en referencia al convenio que los mandatarios estatales firmaron el martes con el Presidente 
Enrique Peña Nieto. (Reforma, p. 11) 
  
·       Chiapas apoya Reforma Educativa 
 
El Mandatario de Chiapas, Manuel Velasco Coello, destacó la importancia de trabajar unidos con el Gobierno federal 
para lograr los objetivos de la Reforma Educativa. Explicó que según lo establecido en los convenios firmados, la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) y los gobiernos de los estados y del DF, se comprometen a trabajar de manera 
coordinada y con decisión para que la Reforma Educativa sea una realidad en cada aula y escuelas del país. 
(Excélsior, p. 29) 
  
·       Evaluarán a maestros de escuelas particulares 
 
Los maestros de las escuelas particulares del país también serán evaluados. Así lo señala en Convenio Marco de 
Coordinación para la Implementación de la Reforma Educativa, firmado el martes por la SEP y gobernadores. Indica que 
se aplicarán procedimientos equivalentes a los que se ajustarán los maestros de las escuelas públicas. (Reforma, p. 
11) 
  
 
·       Alistan lineamientos contra comida “chatarra” 
 
En marzo próximo darán a conocer los nuevos lineamientos para prohibir el acceso a comida “chatarra” en las escuelas 
del país. Pablo Kuri, Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, explicó que con la Reforma a la Ley General 
de Educación, queda prohibido proporcionar a los educandos alimentos que no tengan contenido nutricional adecuado. 
“Hay un término legal que vence en marzo, estamos trabajando con la SEP en la traducción de los lineamientos que 
esta modificación mandata”, señaló. (Reforma, p. 10) 
  
·       Niega SEP bullying a Angelina 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

La SEP descarta que Angelina, la joven mixteca golpeada en la Secundaria Técnica 42, haya padecido bullying; “todo 
apunta a que se trató de un pleito entre niñas. No hay reportes previos de discriminación o maltrato” se informó. La 
investigación de la Administración Federal de los Servicios Educativos en el DF (AFSEDF), que depende de la SEP, 
indica que el conflicto fue una riña. (Reforma, p. 1-Ciudad) 
  
·       Protestas por grupos mixtos en preescolar de BC 
 
Padres de familia exigieron al Sistema Educativo de Baja California, retire la instrucción de unificar grupos de segundo y 
tercero en educación preescolar, lo que provoca cambios de profesores en centros escolares de Mexicali. Este 
movimiento fue decisión de la Subsecretaría de Educación Básica y fue tomada sin que haya concluido el Censo 
Nacional de Escuelas y Profesores instrumentado por la Secretaría de Educación Pública federal. (La Jornada, p. 38-
Estados) 

 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

·       Reforzarán educación para niños indígenas  
 
La Secretaría de Educación del DF busca combatir el rezago educativo y la discriminación de la población indígena. Por 
ello, a partir de enero iniciará la identificación de escuelas donde se atienda a este sector, a fin de apoyarlos para 
mantenerse en los planteles y para prevenir su discriminación. Además, se buscará conocer qué tipo de apoyos 
requieren y se capacitará a profesores en temas de diversidad cultural, étnica y lingüística. Así lo informó la Titular de la 
Educación, Mara Robles, al presentar el Programa de Educación Indígena Intercultural del DF, con el cual busca reducir 
la deuda social con esta población. (Reforma, p. 3) 

 
·       México, entre los primeros lugares en bullying escolar 
 
México ocupó las primeras posiciones de 34 países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
(OCDE) en el nivel de afectación que genera el acoso escolar y  el consumo de drogas y alcohol en el aprendizaje de 
los alumnos de 15 años, alertó el Programa Internacional para la Evaluación de los Alumnos (PISA) elaborado por el 
organismo internacional. Para examinar el grado en que algunas conductas y el clima escolar afectan de manera 
negativa el aprendizaje de los adolescentes, la OCDE elaboró un índice de factores entre los que incluyó a estudiantes 
que consumen alcohol y drogas; la violencia escolar, la interrupción de las clases por los alumnos, el ausentismo, los 
retardos, la inasistencia en actividades extracurriculares y la falta de respeto a los profesores. (La Jornada, PP y 43) 
  
·       Jóvenes de los más felices en la escuela 
 
Aunque tiene un bajo desempeño en matemáticas, México, Perú, Colombia y Costa Rica se encuentran entre las 
primeras 10 naciones con mayor porcentaje de estudiantes que se sienten felices en la escuela, según el informe de la 
OCDE sobre la prueba PISA. La evaluación aplicada por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE), midió el porcentaje de estudiantes que dicen ser felices en la escuela, medición en la que el país 
ocupa el séptimo lugar, Indonesia, Albania y Perú ocupan los primeros lugares en el ranking. (24 Horas, p. 12) 
  
·       Bajo aprendizaje en escuelas privadas 
 
La prueba PISA 2012 reveló que los conocimientos y habilidades de los estudiantes de escuelas privadas son similares 
en comparación a los alumnos de las públicas, ya que la diferencia es de sólo 41 puntos en el rubro de matemáticas. De 
acuerdo con el informe de resultados, la brecha de rendimiento en esta materia entre los niveles socioeconómicos 
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superior e inferior se redujo 20 puntos en los últimos nueve años; en 2003 la diferencia era de 64 puntos en la prueba 
aplicada por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). (24 Horas, p. 12) 
  
·       Inician huelga de hambre profesores residentes del Liceo Franco Mexicano 
 
Profesores residentes del Liceo Franco Mexicano (LFM) iniciaron ayer una huelga ante el anuncio de los directivos de la 
escuela de romper el convenio con el Gobierno francés que permite la alta calidad académica de la institución mediante 
la contratación de docentes del país galo. Los educadores decidirán este viernes si continúan con la suspensión de 
actividades. (La Jornada, p. 47) 
  
·       Apoyos educativos 
 
El Gobernador de Tamaulipas, Egidio Torre Cantú, entregó becas a alumnos de primaria y secundaria por más de 560 
millones de pesos, beneficiando a cerca de 190 mil estudiantes de los municipios de Bustamante, Casas, Jaumave, 
Miquihuana y Tula. (La Jornada, p. 17) 
  
·       Propuestas de maestros caben en adecuaciones a leyes estatales: Cué 
 
El Gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, dijo que los planteamientos de los maestros sobre la Reforma Educativa 
pueden ser incorporados en la adecuación a las leyes estatales que próximamente se tendrán que hacer, sin ir en 
contra de las disposiciones constitucionales y de las leyes secundarias. “Ya hay una reforma constitucional que se 
aprobó”, precisó. Dijo que “hay una ley que estamos obligados a implementar”, pero se abren espacios para recoger las 
preocupaciones de los maestros. (La Jornada, p. 44) 
  
·       Buscan que los tutores participen en pláticas 
 
El Gobierno de Oaxaca ha propuesto solución a los conflictos entre la sección 22 y 59 e integrar dentro de la comisión 
tripartita conformada por la sección 22, la Secretaría de Gobierno y el propio Instituto de Educación Estatal, la 
participación de los padres de familia que simpaticen con ambos gremios y representantes de la propia sección 59. 
(Milenio, p. 14) 
  
·       Paran maestros oficinas en BC 
 
En Tijuana integrantes del Movimiento de Resistencia Magisterial bloquearon ayer las oficinas del Sistema Educativo 
Estatal en rechazo a los descuentos a los maestros faltistas. (Reforma, p. 11) 
  
·       Piden más recursos para prepas populares 
 
En Chilpancingo, Guerrero, profesores de 82 preparatorias populares exigieron al Congreso local que autorice un 
incremento de 130 millones de pesos al presupuesto estatal de 2014 para atender a sus planteles, que cuentan con 
reconocimiento de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG). Los mentores advirtieron en conferencia de prensa que 
de no concederse el recurso, el próximo 11 de diciembre bloquearán carreteras en las siete regiones de la entidad. (La 
Jornada, p. 38) 

 
 

SNTE /CNTE 
 

·       Bloqueará sección 22 Oaxaca; exige devolución de escuelas 
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La sección 22 de la CNTE y padres de familia que le son afines, acordaron realizar un bloqueo permanente el sábado a 
partir de las 06:00 horas en el principal acceso carretero desde la Ciudad de México a la capital de Oaxaca. La entrada 
a la Ciudad de Oaxaca no será abierta hasta que el Gobierno de Gabino Cué logre la devolución de tres escuelas de 
San Jacinto Amilpas a la sección 22. En una asamblea celebrada ayer en la telesecundaria del lugar, la sección 22 y un 
grupo de padres descartaron acudir este jueves a las 07:00 horas para tratar de recuperar los inmuebles, pero 
aprobaron el bloqueo al acceso carretero a la capital oaxaqueña para este sábado 7 de diciembre. (El Universal, p. 24) 
  
·       La sección 59, dispuesta a acatar la Reforma Educativa 
 
La sección 59 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Oaxaca confirmó estar dispuesta a 
acatar las disposiciones de la Reforma Educativa, "porque al final de cuentas entendemos que es para nuestro propio 
beneficio", dijo el Dirigente Estatal de este sector, Joaquín Echeverría Lara. En entrevista, el líder de la sección 
minoritaria expresó que de parte de todos los que forman este sindicato no existe una disposición contraria a lo que 
contiene el reglamento, salvo un punto en el que estarían proponiendo una alternativa distinta, por lo demás consideran 
que el contenido es adecuado y se apega a las necesidades educativas. (La Crónica, p. 15) 
  
·       Entra CNTE a la protesta 
 
Profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se incorporaron ayer a las protestas 
contra la aprobación de la Reforma Energética. Se movilizaron del Monumento de la Revolución hacia la sede del 
Senado, en Paseo de la Reforma. (Reforma, p. 6) 
  
·       Cae Mancera en aprobación 
 
Con 54% en agosto califican los líderes de opinión y con un 35% en diciembre. Los ciudadanos lo aprueban con un 55% 
en el mes de agosto y con 42% en diciembre. Esta disminución coincide con las marchas que la CNTE ha llevado en la 
Ciudad de México en contra de la Reforma Educativa. (Reforma, PP y 6) 
 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
·       Recibe Peña Nieto a Patishtán 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto recibió en Palacio Nacional al profesor indígena Alberto Patishtán Gómez, quien 
recibió el indulto del Ejecutivo tras purgar 13 años de cárcel acusado del homicidio de siete policías en una emboscada 
en Chiapas. En la reunión, Patishtán Gómez pidió al Presidente que se analicen los casos de muchos presos indígenas 
y no indígenas que como él sufrieron violaciones graves a sus derechos humanos durante su proceso judicial. A la 
salida del encuentro, donde participaron el Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el Subsecretario 
de Gobierno, Luis Enrique Miranda, el profesor tzotzil dijo esperar que el beneficio del indulto llegue a más presos. (El 
Universal, p. 7) 
  
  
·       Se “acuartelan” para Reforma Energética 
 
Grupos parlamentarios reservaron habitaciones en hoteles aledaños a la sede del Senado con el fin de que los 
legisladores no abandonen la zona y se encuentren disponibles para darle trámite en cualquier momento, en comisiones 
y en el pleno, a la Reforma Energética. Desde el martes, tras la aprobación de la Reforma Política, los senadores se 
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mantienen prácticamente acuartelados. La estrategia se adoptó para que el cerco al Senado, anunciado por grupos 
opositores a la Reforma, no interfiera con el trabajo legislativo. (El Universal, Ocho Columnas) 
  
·       Califican de bizarro a nuevo INE 
 
Con la creación del Instituto Nacional de Elecciones (INE), se pasó de un modelo vertical, diáfano y sencillo a uno 
bizarro y difícilmente administrable, advirtió la Consejera Presidenta del IFE, María Marván. Al tomar posesión temporal 
de su encargo al frente del Instituto Federal Electoral, la funcionaria aseguró que la Reforma Política se usó como ficha 
de cambio con la Reforma Energética, un error que la Nación puede pagar caro. Los consejeros Lorenzo Córdova, 
Marco Antonio Baños y Benito Nacif coincidieron en que es su responsabilidad señalar las flaquezas de la Reforma 
Política que pone en riesgo los procesos electorales. (Reforma, PP) 
  
·       En 2014, asociación estratégica de la UE con México: Standley  
 
La relación bilateral entre México y la Unión Europea pasará, durante el próximo año, de enfocarse en la cooperación 
para el desarrollo a una asociación estratégica que reconoce los avances económicos y el cambio de las políticas 
internas en el país, aseguró el embajador Andrew Standley. En conferencia de prensa el representante de la Unión 
Europea en México aseguró que la relación bilateral que entrará a una nueva etapa durante 2014 busca contar con una 
cooperación más estrecha y entre pares, donde los recursos se mantendrán. (Milenio, p. 16) 
  
·       El Senado de México levanta la prohibición a la reelección de cargos 
 
El Senado de México ha puesto fin a una costumbre que databa de 1933 y ha levantado el veto, hasta ahora existente, 
a la reelección consecutiva de cargos, una circunstancia que ha marcado la vida política del país norteamericano 
durante la mayor parte del siglo XX y lo que va del XXI. En una maratónica sesión que se prolongó durante 14 horas, los 
legisladores aprobaron la modificación de 29 artículos de la Constitución y dieron forma a la Reforma Electoral. (El País, 
p. 10) 
  
·       Vislumbran aprobación “fast track” 
 
La Cámara de Diputados aprobará esta jueves, vía fast track, la minuta de Reforma Política que envió a San Lázaro el 
Senado de la República, por lo que la discusión se dará en el pleno, para evitar que llegue a la Comisión de Puntos 
Constitucionales. A la par de estas iniciativas, los diputados también incluyeron la discusión y la aprobación de la Ley de 
Derecho de Réplica, que no forma parte del paquete de reformas conocidas como cartas ciudadanas. (El Universal, p. 
16) 
  
 

INTERNACIONAL 
  

·       Pobreza amenaza a EU, dice Obama 
 
En un alegato contra la pobreza y la desigualdad que se ha extendido a niveles sin precedentes en Estados Unidos en 
el último siglo, el Presidente Barack Obama advirtió ayer contra los peligros que acechan al sueño americano y reiteró la 
necesidad de hacer realidad una Reforma Migratoria que saque de las sombras a millones que contribuirán al progreso 
de la Nación. El mensaje de Obama, cuando sólo faltan unos días para despedir al 2013, tuvo como destinatarios a los 
líderes del Partido Republicano, que se han empeñado en obstaculizar su agenda del cambio, en el marco del discurso 
que el Presidente pronunció en el Center for American Progress (CAP), un think tank en la órbita del Partido Demócrata, 
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en el que instó a los republicanos a que no sólo se pronuncien en contra de sus propuestas en materia de educación, 
empleo o salud sino que ofrezcan sus propias ideas. (El Universal, p. 30) 
  
·       Falla misión de Biden en China 
 
Sin ceder terreno, el Presidente chino Xi Jinping y el Vicepresidente estadounidense Joe Biden, intercambiaron ayer 
fuertes argumentos sobre la polémica nueva zona de defensa aérea de China, y no dieron señal de progreso hacia la 
desactivación de una situación que está desatado nerviosismo en Asia. Aunque Biden dejó en claro la profunda 
preocupación de Estados Unidos y otros países durante la cinco horas y media de conversaciones, duración bastante 
inusual para un Vicepresidente de EU y un Presidente chino, Xi también defendió vigorosamente sus argumentos sobre 
la declaración china de la nueva norma relativa a una franja de espacio aéreo de casi mil kilómetros de largo sobre unas 
islas que se disputa con Japón en el Mar de China Oriental. (El Universal, p. 33) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 PANORAMA 13 

 

Felicita ANUIES a ganadores del PNCyA 2013  
Redacción Campus  
 
Para la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), los recientemente 
galardonados con el Premio Nacional de Ciencias y Artes 2013, “son muestra clara del talento nacional”, reconoció 
Enrique Fernández Fassnacht, titular de este organismo. 
 
Dijo que con este reconocimiento, considerado el más importante que otorga el Gobierno de la República para enaltecer 
las destacadas aportaciones para el desarrollo nacional desde 1945, el pueblo de México expresa su más elevado 
reconocimiento a los compatriotas más sobresalientes por su obra en las letras, las bellas artes, la historia y las ciencias 
sociales, las ciencias exactas, la tecnología y las artes y tradiciones populares. 
 
En el campo de la lingüística y literatura, fueron reconocidos Hugo Gutiérrez Vega, por su trayectoria lúcida y sensible 
en la poesía, el ensayo y la expresión oral y Luis Fernando Lara Ramos, por sus destacados aportes teórico-
metodológicos a la lexicografía del español de México. 
 
En el campo de las bellas artes, Javier Álvarez Fuentes fueron galardonados por su destacada trayectoria nacional e 
internacional como compositor y fundador de programas educativos en su campo; de igual forma Ángela Gurría, 
escultora destacada y referente fundamental en las artes plásticas contemporáneas, y Paul Leduc Rosenzweig, cineasta 
que por su destacada trayectoria abrió nuevos caminos en el cine mexicano. 
 
En el campo de la historia, ciencias sociales y filosofía, fueron reconocidos con el galardón, Roger Bartra Muriá por la 
calidad y originalidad de su obra como antropólogo, sociólogo, escritor y ensayista, y Carlos Roberto Martínez Assad por 
su actividad como investigador e historiador sobre la historia de México. 
 
En cuanto al campos de las ciencias físico-matemáticas y naturales fueron premiados Federico Bermúdez Rattoni, 
médico y psicólogo destacado,  y Magdaleno Medina Noyola, físico experimental. 
 
En el campo de la tecnología, la innovación y el diseño, destacó el agrónomo Martín Ramón Aluja Schuneman Hofer. 
Finalmente, el campo de las artes y tradiciones populares fue reconocido Narciso Lico Carrillo, músico tradicional, 
creador, conservador, maestro portador de la cultura zapoteca del estado de Oaxaca. 
 
El consejo de premiación estuvo conformado por Emilio Chuayffet Chemor, secretario de Educación Pública, quien 
preside el mismo; Rafael Tovar y de Teresa, titular del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta); la 
UNAM; la UAM; el IPN; el Conacyt; la ANUIES; el Fonart; la Dirección General de Culturas Populares del Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes; la CDI, y un representantes de El Colegio Nacional. 
 
-------------------------------------------------------------------------------- 
 
Celebran ANUIES y Canacintra Día de la Química y el químico 
 
Las ciencias químicas son un buen ejemplo del uso del conocimiento científico y tecnológico para la promoción del 
bienestar colectivo ya favorecen el crecimiento económico y promueven el uso inteligente y responsable de los recursos  
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naturales, aseguró Enrique Fernández Fassnacht, secretario general de ANUIES en el marco de la celebración del día 
de la Química que organizó la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra). 
 
Ante miembros destacados de asociaciones, institutos y colegios de Químicos e Ingenieros Químicos, así como del 
representantes del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Fernández Fassnacht dijo que “es en los 
ámbitos de la educación superior, la ciencia, la tecnología y la innovación, donde debe actuarse con gran eficacia para 
diseñar e impulsar el crecimiento de México en todos los órdenes”. 
 
México requiere una sociedad bien preparada que sea capaz de afrontar con éxito los muchos retos que nos impone la 
sociedad global del conocimiento, continuó el también doctor en Ciencias Químicas y reiteró que la formación 
competitiva, ética y rigurosa de los profesionistas es y será el gran impulsor del crecimiento de nuestro país. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIONAL 11 

 

 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIÓN 9 

 

 

             

 
 
 
 

 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIÓN 9 

 

 
 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIÓN 8 

 

 

 

 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIÓN 9 

 

 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIONAL 3 

 

 
 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIONAL 3 

 

 

 

 
 
 

 
 

 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIONAL 3 

 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 1 4 Y 5 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIONAL 11 

 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIONAL 29 

 

 
 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIONAL 11 

 

 
 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 NACIONAL 10 

 

 
 

 
 
 

 
 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 CIUDAD 1 

 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/12/13 ESTADOS 38 

 

Protestan por grupos mixtos en prescolar de BC 
Antonio Heras 
Corresponsal 

 
Mexicali, BC., Padres de familia exigieron al Sistema Educativo Estatal que retire la instrucción de unificar grupos de 
segundo y tercero en educación prescolar, lo que provoca cambios de profesores en centros escolares de Mexicali. En 
el jardín de niños Jaime Nunó, madres de estudiantes protestaron por el cambio de una maestra a otro plantel, para 
hacer un grupo mixto de dos niveles diferentes. Ayer hubo otra protesta similar en el jardín de niños Vistahermosa, 
donde se deberá integrar un grupo mixto, por la decisión de la inspección escolar y del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación de mover a una profesora a otra escuela de la zona. Este movimiento fue decisión de la 
Subsecretaría de Educación Básica, y fue tomada sin que haya concluido el Censo Nacional de Escuelas y Profesores 
instrumentado por la Secretaría de Educación Pública federal. 
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Advierte PISA sobre factores que afectan el aprendizaje 
 

México, de los 34 países más afectados por acoso colegial y la 
drogadicción 
Karina Avilés 

  
México ocupó las primeras posiciones de 34 países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
(OCDE) en el nivel de afectación que genera el acoso escolar y el consumo de drogas y alcohol en el aprendizaje de los 
alumnos de 15 años, alertó el Programa Internacional para la Evaluación de los Alumnos (PISA, por sus siglas en 
inglés) elaborado por el organismo internacional. 
 
Para examinar el grado en que algunas conductas y el clima escolar afectan de manera negativa el aprendizaje de los 
adolescentes, la OCDE elaboró un índice de factores entre los que incluyó a estudiantes que consumen alcohol y 
drogas; la violencia escolar, la interrupción de las clases por los alumnos; el ausentismo, los retardos en el inicio de la 
jornada académica; la inasistencia en actividades extracurriculares y la falta de respeto a los profesores. 
 
El 13 por ciento de los alumnos mexicanos que terminaron su educación básica estudian en escuelas cuyos directores 
informaron que el bullying es uno de los principales obstáculos para el buen desempeño de los escolares. Incluso, 
México se ubicó en la posición ocho, casi a la par de Estados Unidos –que ocupa el lugar nueve–, donde este problema 
es uno de los más graves que enfrenta el sistema educativo estadunidense. 
 
Finlandia –paradigma de la educación al obtener los mejores resultados en PISA– es la primera nación más afectada 
por el maltrato físico, sicológico y verbal entre estudiantes, seguida de Países Bajos, Corea, Australia, Estonia, Austria, 
Alemania, Bélgica, Canadá, Irlanda y México. 
 
En México el aprendizaje también se ve afectado por la ingesta de alcohol y drogas entre los adolescentes, lo que 
colocó a nuestro país en la posición siete en este problema, sólo superado por Canadá, donde el porcentaje asciende a 
20 por ciento; en Estados Unidos es de 17 por ciento; en Chile y Francia, de 12 por ciento, y en Irlanda y Países Bajos, 
11 por ciento. 
 
En cuanto a ausentismo, 39 por ciento de los alumnos nacionales van a centros educativos en los que los directores 
informaron que el aprendizaje se ve obstaculizado por dichas faltas. El país se colocó en la posición 10 en relación a 
inasistencias. 
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Jóvenes mexicanos, de los más felices en la escuela  
 Juan Luis Ramos 
 
 
México, está ubicado en el lugar 53 por los resultados de las evaluaciones aunque es de las naciones donde a más 
niños les agrada acudir a la escuela  
 
Aunque tienen un bajo desempeño en matemáticas, México, Perú, Colombia y Costa Rica se encuentran entre las 
primeras 10 naciones con mayor porcentaje de estudiantes que se siente felices en la escuela, según el informe de la 
OCDE sobre la prueba PISA. 
 
La evaluación, aplicada por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) midió el 
porcentaje de estudiantes que dicen ser felices en la escuela, medición en la que el país ocupa el séptimo lugar. 
 
Indonesia, Albania y Perú ocupan los primeros lugares en el ranking, aunque en la medición de resultados del examen 
de habilidades para resolver problemas cotidianos de matemáticas están en el lugar 64, 57 y 65, es decir al final de la 
lista. 
 
México, está ubicado en el lugar 53 por los resultados de las evaluaciones aunque es de las naciones donde a más 
niños les agrada acudir a la escuela. 
 
“Ésta es una situación que el gobierno debe aprovechar, ya que naciones como Corea o Finlandia reportan menos niños 
felices, que se debe, en gran medida al nivel de exigencia que tienen”, dijo Gabriela Ramos, directora de gabinete de la 
OCDE en México. 
 
Corea es el país con menos alumnos felices, seguido de República Checa, República Eslovaca, Estonia y Finlandia. 
Tanto la nación asiática como los nórdicos se han convertido en un referente de los sistemas educativos a nivel mundial, 
por los buenos resultados que obtienen en la prueba PISA cada año. 
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Bajo aprendizaje en escuelas privadas: OCDE  
 Luis Rodríguez y Gabriela Rivera  

 
Los resultados de la prueba indican que la brecha entre los estudiantes de ambos sistemas educativos se redujo  
 
La prueba PISA 2012 reveló que los conocimientos y habilidades de los estudiantes de escuelas privadas son similares 
de los de las públicas, ya que la diferencia es de sólo 41 puntos en el rubro de matemáticas. 
 
De acuerdo con el informe de resultados, la brecha de rendimiento en esta materia entre los niveles socioeconómico 
superior e inferior se redujo 25 puntos en los últimos nueve año; en 2003 la diferencia era de 64 puntos en la prueba 
aplicada por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). 
 
No obstante, esta brecha disminuyó debido a que las escuelas públicas tuvieron un avance más significativo que las 
particulares, ya en que el mismo lapso de tiempo incrementaron en 34 puntos su resultado global, es decir, tres veces 
más del incremento registrado en los planteles de paga, según el análisis realizado por el Instituto Nacional para la 
Evaluación de la Educacion (INEE). 
 
La institución señala en el documento que el avance de las escuelas privadas no es significativo dentro de los 
resultados a nivel nacional. 
 
Los resultados de la prueba PISA 2012 se compararon con los de 2003, ya que en ambos años se evaluó en mayor 
medida las habilidades matemáticas, y sólo un porcentaje del examen correspondió a lectura y ciencia. 
 
Durante la presentación de los resultados el martes pasado, Gabriela Ramos, directora de gabinete del organismo 
internacional, apuntó que los alumnos mexicanos tienen un mal desempeño tanto en escuelas públicas como privadas. 
 
“Podemos decir que los mexicanos están muy parejos porque se desempeñan homogéneamente mal, tanto los de 
escuelas públicas como privadas”, añadió la funcionaria. 
 
Por su parte, David Calderón, presidente de la organización Mexicanos Primero, subrayó este miércoles que los 
resultados nacionales demuestran que la educación privada en México, además de ser cara, es mala. 
 
“En México no sólo las élites económica, política y cultural se desentendieron de la educación pública, al grado de verla 
como ´la educación de los hijos de los otros´, sino que se desentendieron de la educación de sus propios hijos”, 
puntualizó. 
 
No obstante, la diferencia tan corta entre ambos sistemas educativos, 57% de los estudiantes del sistema público se 
ubican en los niveles insuficientes de conocimientos matemáticos, mientras que hay 36% de estudiantes en este mismo 
nivel. 
 
 A pesar de ello, el INEE reconoció una clara mejoría de la educación pública en matemáticas, ya que, en comparación 
con 2003, se disminuyó el porcentaje de alumnos ubicados en los niveles insuficientes. 
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“Por el contrario, la disminución de estudiantes en los niveles bajos no se observa en las escuelas privadas, que si bien 
tradicionalmente han mostrado un mejor desempeño, el comparativo entre ciclos muestra un desempeño menor en 
relación con las escuelas públicas”, señala el documento presentado por la presidenta del instituto, Sylvia Schmelkes. 
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Rechazan ruptura del convenio con el gobierno francés que es el que los contrata 
 

Inician huelga de hambre profesores residentes del Liceo Franco 
Mexicano 
Acordó asamblea de la federación sindical exponer su situación a funcionario del IFAL 
 
Karina Avilés 

  
Profesores residentes del Liceo Franco Mexicano (LFM) iniciaron ayer una huelga ante el anuncio de los directivos de la 
escuela de romper el convenio con el gobierno francés que permite la alta calidad académica de la institución mediante 
la contratación de docentes del país galo. Los educadores decidirán este viernes si continúan con la suspensión de 
actividades. 
 
La escuela imparte educación desde nivel prescolar a bachillerato a 3 mil alumnos atendidos por 254 maestros, de los 
cuales 85 son residentes. Esto significa que son contratados por el gobierno francés por conducto de la Agencia para la 
Enseñanza Francesa en el Extranjero (AEFE). 
 
Los maestros depositaron el aviso de huelga desde la semana pasada. Docentes afiliados a la Federación Sindical 
Unitaria de Francia (FSU) informaron que tuvieron ayer una asamblea general, en la que acordaron pedir una cita con 
Alain Bourdon, director del Consejo de Cooperación y Acción Cultural del Instituto Francés de América Latina (IFAL) 
para exponer su problemática. 
 
Los profesores elaboraron una carta en la cual pidieron al funcionario explicaciones sobre las causas por las que 
pretende romper el citado convenio; quiénes votaron la decisión, y por qué no han tenido respuesta de la embajada de 
Francia en México y de la AEFE a sus exigencias. 
 
Expresaron preocupación por su futuro, ya que con la suspensión de este acuerdo quedarían en vulnerabilidad laboral y, 
muchos de ellos, tendrían que regresar a su país. 
 
Por otro lado, indicaron que este 5 de diciembre el presidente del Consejo de Administración del LFM, Claude le Brun –
quien es señalado como uno de los responsables de esta determinación– tendrá una cita en París para hablar del 
conflicto. 
 
Sin embargo, acusaron que no han recibido información sobre lo que se pretende hacer en torno al acuerdo. 
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Propuestas de maestros caben en adecuaciones a leyes estatales: 
Cué 
Angélica Enciso L. 

  
El gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, dijo que los planteamientos de los maestros sobre la reforma educativa pueden 
ser incorporados en la adecuación a las leyes estatales que próximamente se tendrán que hacer, sin ir en contra de las 
disposiciones constitucionales y de las leyes secundarias. “Ya hay una reforma constitucional que se aprobó”, precisó. 
Entrevistado ayer por la tarde tras recibir un reconocimiento del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social, dijo que “hay una ley que estamos obligados a implementar”, pero se abren espacios para recoger las 
preocupaciones de los maestros. 
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Piden más recursos para prepas populares 
Sergio Ocampo A. 
Corresponsal 

 
Chilpancingo, Gro., Profesores de 82 preparatorias populares exigieron al Congreso local que autorice un incremento de 
130 millones de pesos al presupuesto estatal de 2014 para atender a sus planteles, que cuentan con reconocimiento de 
la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG). Los mentores advirtieron en conferencia de prensa que de no concederse 
el recurso, el próximo 11 de diciembre bloquearán carreteras en las siete regiones de la entidad. 
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·       Mauricio Flores, Gente Detrás del Dinero, Las víctimas del Dr. Cerebro 
 
Durante los sexenios panistas el gasto público sirvió para expandir la matrícula a nivel primaria y secundaria, cosa 
reconocida por la OCDE en 2011 a través de su representante Pedro Lenin García, así como una expansión de gasto a 
nivel superior, aunque el promedio de dos mil 700 dólares anuales por estudiante fue 70% menor que el promedio de las 
naciones avanzadas. La calidad no fue lo importante como lo atestiguaron los pasados Subsecretarios de Educación 
Fernando González y Francisco Ciscomani, que desdeñaron las pruebas PISA, ratificando la nociva alianza política que 
desde Vicente Fox hasta Felipe Calderón mantuvieron con Elba Esther Gordillo, así como el desastre y la red de 
corrupción del Programa Enciclomedia de la SEP, tanto Reyes Tamez como Josefina Vázquez Mota. De ahí que se 
entienda por qué México se encuentra en los niveles más bajos de productividad, que los salarios medios sean 
comparables a los de China, por qué los mexicanos son de los que más trabajan en el mundo y menos ganan, entre 
otras cosas. Con la Reforma Educativa que instrumentará Emilio Chuayffet el sistema tendrá 15% más recursos pero 
está por verse -y esa es la oportunidad- si logra detonar el rendimiento académico. (La Razón, p. 18) 
  
·       Ramón Zurita, De Frente y de Perfil, El cerco 
 
Un amplio reconocimiento de nivel federal y local recibió Jacobo Zabludovsky por su trayectoria, donde se cuentan 70 
años en labores de comunicación. Vigente y pujante, con un noticiario diario de dos horas que se transmite a nivel 
nacional por la 69 de Radio Centro, Jacobo fue homenajeado en la escuela primaria de la que egresó y que 
anteriormente se llamaba República de Perú y hoy Primaria España. La ceremonia realizada en la sede de esta escuela 
situada en las calles de Pino Suárez y San Jerónimo, acudieron, además de los familiares del homenajeado, el 
Presidente Enrique Peña Nieto, el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, y el Secretario de 
Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, entre otros. (Diario Imagen, p. 6) 
  
·       Rozones, Homenaje a Jacobo 
 
Tremendos apapachos recibió ayer el periodista Jacobo Zabludovsky en el homenaje que le realizó la Presidencia por 
sus 70 años de trayectoria. A sus 85 años, Jacobo se mantiene como un referente en México y el mundo, además de 
que dio una cátedra de historia durante su discurso en la ceremonia, realizada en la “Escuela Primaria España”, donde 
estudió. Ahí mismo, el Presidente Enrique Peña ordenó a la SEP remodelar esa escuela y los alumnos lo celebraron. 
(La Razón, p. 2) 
  
Sobre el tema Homenaje a Zabludovsky, también escribió: Francisco Cárdenas Cruz, Pulso político, Debatirán reformas 
polémicas. (La Razón, p. 7) 
  
·       Macario Schettino, Economía Informal, Nada bien 
 
En el tema educativo, los resultados del examen PISA nos indican que la Reforma Educativa es de la mayor 
importancia. La parte realizada hasta ahora, más bien laboral, era un paso indispensable, pero no es suficiente. Se ha 
sumado ya la centralización presupuestal, para reducir la injerencia de gobernadores. Falta ahora una estrategia clara 
para modificar el plan de estudios y las habilidades y actitudes de los maestros. El Secretario Chuayffet ya ha anunciado 
que vamos hacia allá. (El Universal, p. B-5-Cartera) 
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·       Ángel Soriano, Desde el Portal, Reforma de Estado 
 
Tal y como estaba anunciado, el hijo del ex candidato presidencial, Andrés Manuel López Obrador, Andrés Manuel 
López Beltrán, encabezó el cerco de militantes de Morena en el Senado de la República e incluyó hoteles aledaños en 
donde se alojaron los senadores para estar a tiro de piedra y participar en las discusiones de la reforma energética que, 
al igual que las Reformas Educativa, Hacendaria y Política, han sido aprobadas. Se trata de reformas de Estado que 
deben ser acatadas y cumplidas como lo establece la Constitución, dijo el Presidente Peña Nieto a propósito de la 
Reforma Educativa, durante la ceremonia realizada en la sede de la SEP. (Diario Imagen, p. 7) 
  
·       Claudia Guadarrama, Con Pies y Cabeza,  
 
El Subsecretario de Educación Media Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, señaló que los estudiantes de ese nivel 
educativo reportan que ya iniciaron su vida sexual y que la edad promedio en que empezaron fue a los 16 años, aunque 
consideró que las cifras son conservadoras. Agregó que ocho de cada 10 jóvenes ha tenido relaciones sexuales en los 
últimos 10 meses. De ellos, 22% no utilizó algún medio de prevención de embarazo, lo que alude al hecho fundamental 
de que la mayoría desconoce la información y el acceso a los medios necesarios. Uno de cada 10 que iniciaron 
relaciones sexuales acaba embarazada o embarazando a alguien. (Milenio, p. 10) 
  
Sobre el tema Educación Sexual en el nivel Medio Superior también escribió: Editorial de La Prensa. (La Prensa, p. 7) 
  
·       Las breves de Campus 
 
Como cada año, la Directora General del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Diez, inauguró la 
Expo Profesiográfica de Nivel Medio Superior 2013, "Técnicamente un paso adelante", para dar a conocer la oferta 
educativa de esta casa de estudios, así como los servicios que ofrece a los egresados de secundaria que aspiran a 
ingresar a esta institución. (Milenio, p. 15) 
  
·       Más columnas y artículos de interés: 
 
María Herlinda Suárez Zozaya, El Imjuve: de la SEP a la SEDEDOL.  (Milenio, p. 6) El (des)gobierno de Gabino Cué. 
(El Universal, p. 29); Carlos Tello Díaz, Carta de Viaje, La educación hoy. (Milenio, p. 18); Columnas y artículos de la 
sección Campus Milenio.  (Milenio, p. 4, 5, 7, 12,13, 14 y 15)  

 
 

SNTE/CNTE 
 

·       Sin fronteras 
 
El gran problema de la educación en México no estriba en la falta de recursos, sino en su pésima distribución. Los 
maestros juegan un papel clave en el proceso de desarrollo y aprendizaje de los estudiantes y su compensación 
representa el componente más importante del gran gasto que hace México en educación. Sin embargo, el gremio 
magisterial en México, dominado por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación SNTE) y por la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), en complicidad con los gobiernos federal y estatales 
han utilizado el gran botín de recursos que se destina a la educación para erigirse como grupos de poder altamente 
politizados. (El Economista, p. 12) 
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El Imjuve: de la SEP a la Sedesol  
María Herlinda Suárez Zozaya* 
 
Recientemente asistí a una reunión organizada por el Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve) cuyo objetivo fue 
realizar una consulta con académicos en torno a la elaboración del Programa Nacional de Juventud (PROJUVENTUD 
2014-2018). Como bien es sabido, el mecanismo de la consulta se ha convertido en México en el sustento democrático 
de los planes y programas gubernamentales porque se supone que a través de la participación de los sectores sociales 
en foros se recogen las aspiraciones y demandas de la sociedad para incorporarlas. 
 
Asistí a la reunión y participé porque estoy convencida de que en el terreno de las políticas públicas de juventud están 
pendientes muchas cosas y como estoy preocupada por que sucedan quise situar mi voz y mi actuar en este foro. 
Además, albergo la esperanza de que con la reactivación del área de investigación e información en el Instituto y la 
reincorporación de personas con honesto interés por los jóvenes y con probado respeto por el conocimiento se reanude 
la comunicación entre el Imjuve y el sector académico.   
 
En una de las intervenciones que hice en la reunión llamé la atención acerca de la importancia que tiene para las 
políticas públicas en materia de juventud el hecho de que el Imjuve ahora esté sectorizado como parte de la Secretaría 
de Desarrollo Social (SEDESOL), cuando desde su creación, en 1999, había formado parte del sector educación. En 
México, la inclusión de la política de juventud al sector educativo es de larga data ya que cuando a mediados del siglo 
XX en el país surgieron las primeras iniciativas para conformar una política de atención a los jóvenes fue la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) la encargada.  
 
La adscripción de las políticas públicas de juventud, por tantos años, al sector de la educación es efecto y a la vez 
causa de que en México persista un modelo de joven que no atiende la diversidad consustancial a la condición juvenil. 
Se piensa que lo normal y lo debido consiste en que los y las jóvenes sean estudiantes, visualizando este periodo como 
etapa de transición. Coherentemente con esta visión de la juventud, las políticas en esta materia han tendido a ser 
lineales y su objetivo central ha sido escolarizar a los y las jóvenes para socializarlos y prepararlos para la vida adulta. 
 
El paso del Imjuve a la SEDESOL representa una oportunidad para dejar atrás la relación lineal y meramente 
socializadora construida por el Estado mexicano respecto a la juventud. En esta materia, como se ha dicho tantas 
veces, es urgente abrir el paso a una política transversal que reconozca y fortalezca las capacidades de los y las 
jóvenes para definir un proyecto personal que facilite su emancipación y potencie su participación en la construcción de 
un proyecto de país que incluya sus propias prioridades.  
 
Pero, la administración pública en México se encuentra organizada en torno a estructuras muy formalizadas, verticales y 
definidas en base a la especialización sectorial y existe una debilidad ancestral de los estados y municipios frente a la 
federación. Sin duda, las prácticas institucionalizadas del propio Estado han sido uno de los elementos clave en la 
inoperancia de las políticas públicas de juventud y, por lo tanto, el propio Estado debe transformarse, si es que en 
realidad tiene la intención de brindar más y mejores oportunidades de vida a los y las jóvenes y mejorar su relación con 
ellos y ellas.  
 
Las políticas públicas elaboradas e implantadas por la SEDESOL han tendido a focalizar determinados colectivos y 
problemáticas y han demandado superar la segmentación sectorial de las estructuras administrativas y de gobierno para  
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poder coordinar las actuaciones públicas referentes a un mismo ámbito sustantivo. En este sentido, es que me parece 
que sectorizar el Imjuve en esta Secretaría brinda la oportunidad de avanzar en la transversalidad. Pero, para nadie es 
un secreto que la SEDESOL ha tendido a aplicar la lógica de trabajo por “grupos poblacionales” en función de la des-
movilización y control para neutralizar el conflicto social, manipular y ganar adhesión ciudadana que se traduzca en 
votos. 
 
Como ocurre siempre en el terreno de la política, los cambios traen oportunidades y a la vez riesgos y desafíos. La 
historia del país se encuentra en un punto crucial en que es urgente tomar la oportunidad de que la nueva ubicación 
sectorial del Imjuve se traduzca en el cabal cumplimiento del compromiso que tiene el Estado mexicano con los jóvenes, 
en cuanto a asegurarles la posibilidad de que asuman una ciudadanía plena. Tomar esta oportunidad exige que la forma 
tradicional de hacer política a través de la SEDESOL sufra un cambio sustancial. 
 
No pude expresar esta propuesta en el foro de consulta y por eso la escribo aquí: propongo que el PROJUVENTUD 
2014-2018 asuma, de manera explícita, el compromiso de no adscribirse a la técnica de gobierno que trata a la 
“población vulnerable” a través de políticas públicas asistencialistas y que derrama excesos de autoridad, manipulación 
política y centralización del poder. 
 
*Investigadora del CRIM, profesora de la FCPS, miembro del Seminario de Educación Superior y del Seminario de 
Juventud de la UNAM. 
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La reorganización del Conacyt  
Alejandro Canales* 
 
Las principales iniciativas en el terreno de la ciencia y la tecnología todavía no se aprecian con claridad”, sostuvimos 
aquí la semana pasada. Alrededor de la fecha emblemática del primer año de gobierno, aparecieron algunos elementos 
más que ofrecen atisbos de las líneas de política sectorial. No son un programa —el Programa Especial de Ciencia, 
Tecnología e Innovación deberá estar listo a más tardar en abril del año próximo—, pero anticipan algunas de las 
novedades que podríamos encontrarnos. 
 
En la LXIV Asamblea de Anuies de la semana pasada, el titular de Conacyt, Enrique Cabrero, adelantó algunas de las 
líneas de trabajo que piensa poner en marcha. Un primer aspecto que conviene resaltar es la presencia misma del 
director del organismo en la sesión; no es inusual pero ciertamente no ha sido frecuente.  
 
La relación de Conacyt con el sector educativo es lógica: se encarga de incentivar y diferenciar la formación de 
posgrado, tanto como de establecer los lineamientos de respaldo a la investigación científica. No por nada el organismo 
estaba sectorizado a Educación. Sin embargo, desde su desectorización de SEP, la Secretaría de Economía ha ejercido 
una mayor influencia y Conacyt ha sido más proclive a establecer un vínculo más fuerte con tal secretaría.  
 
Entonces, si ahora, el organismo encargado de establecer las políticas científicas y tecnológicas, desde su relativa 
independencia, diversifica sus vínculos con diferentes actores y comunidades, podría estar en mejores condiciones de 
establecer entornos propicios para la recepción y respaldo de sus medidas. Por la misma razón, no se entiende porque, 
en ocasiones, se ha mostrado tan refractario a establecer lazos. 
 
En la sesión de Anuies, el director de Conacyt reiteró el conocido diagnóstico de la escasa inversión en la materia, el 
reducido número de personal de alto nivel, la falta de articulación entre universidad y empresa, entre otros aspectos.  
 
Lo relativamente novedoso que dijo Enrique Cabrero, en correspondencia con su audiencia que estarían implicados en 
la futura medida, fueron algunas precisiones sobre las “Cátedras Conacyt” que se pondrán en operación el año próximo. 
Una medida que ya comentamos aquí, cuando se autorizaron 500 millones de pesos en el Presupuesto de Egresos de 
la Federación para el año próximo.  
 
Según lo que indicó el funcionario, las cátedras serán plazas para jóvenes doctores (hombres de hasta 40 años y 
mujeres de hasta 43 años) en instituciones públicas de educación superior y centros de investigación. La operación de 
las plazas será responsabilidad del organismo, pero se espera que después de cinco o siete años las instituciones 
receptoras asuman tales contrataciones.  
 
Sin duda, la posibilidad de crear plazas académicas es una medida necesaria e importante para aminorar el desencanto 
y la frustración de miles de jóvenes que no ven alternativas laborales próximas. Aunque el número que se está 
proyectando es insuficiente para el actual volumen de graduados y las tendencias del egreso del doctorado. Lo más 
complicado, sin embargo, será sostener el tan publicitado incremento en el nivel de inversión para ciencia y tecnología 
hasta llegar al uno por ciento del PIB y la partida especial para las plazas. 
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Quizás porque el adelanto de medidas en la sesión de ANUIES fue insuficiente para la fecha de corte del primer año de 
gobierno. En la víspera del primero de diciembre, Conacyt difundió un comunicado en el que se destacó otra medida 
relativamente novedosa: su reorganización.  
 
En el primer semestre del año próximo, según lo especificado, Conacyt podría generar una especie de red activa entre 
sus centros públicos de investigación para diferentes propósitos. Ahora, con la ausencia de detalles, parece difícil de 
lograr el trabajo en red, a la vista de la trayectoria y coordinación que han seguido los Centros Públicos de Investigación, 
habría que esperar la estructura de incentivos.  
 
Otra medida de mayor impacto es la idea de crear 10 o 15 consejerías alrededor del mundo. Una estructura de 
representación de la política científica y tecnológica en el exterior que dependería de las embajadas de México en 
algunos puntos geográficos sobresalientes. Esto es, la búsqueda de una proyección internacional. 
 
Las medidas anunciadas siguen siendo insuficientes para valorar la política de la actual administración, apenas son una 
atisbo; habrá que esperar el programa especial. Lo evidente es que las capacidades e instrumentos de Conacyt, con las 
sucesivas reformas, poco a poco se han incrementado. Ahora falta la demostración de los hechos. 
 
*UNAM-IISUE/SES 
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Programa sectorial de educación, ¿ya mero?  
Roberto Rodríguez Gómez* 
 
Más que nada es curiosidad. Antecedentes: el presidente Vicente Fox Quezada (2000-2006) presentó el Programa 
Nacional de Educación el 28 de septiembre de 2001, en el Palacio de Bellas Artes. El 29 de noviembre de 2007 el 
presidente Felipe Calderón Hinojosa (2006-2012) hizo lo propio en la ciudad de Oaxaca, aunque en esa ocasión se 
dieron a conocer el conjunto de programas que configuraban el denominado Programa Sectorial Social 2007-2012, lo 
que incluía la planeación de Educación Pública, Salud, Desarrollo Social, Medio Ambiente y Recursos Naturales y 
Reforma Agraria, todo en un solo grupo, con exposiciones del presidente de la República y de los titulares del gabinete 
social. 
 
Este sexenio ya estamos en diciembre y aún no es pública la fecha en que se dará a conocer el programa federal 
educativo. No debe faltar mucho porque así lo establece la normativa. La Ley de Planeación (LP) estipula que el Plan 
Nacional de Desarrollo (PND) debe darse a conocer, a más tardar, “al cumplirse seis meses de la fecha en que toma 
posesión el Presidente de la República” (artículo 21). La LP no marca plazo a la difusión de los programas sectoriales, 
pero sí indica, según disposición añadida en 2012, que éstos deben ser dictaminados por la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público. 
 
En función de esa atribución, el 10 de junio de este año se publicó en el Diario Oficial el Acuerdo de la SHCP con los 
“Lineamientos para dictaminar y dar seguimiento a los programas derivados del Plan Nacional de Desarrollo 2013-
2018.” La norma puntualiza la estructura de los programas que se derivan del PND, los formatos a los que deben 
ceñirse, la ruta crítica, así como el proceso de seguimiento en el marco del PND sexenal. 
 
El acuerdo de Hacienda establece que las entidades responsables han de remitir a esa dependencia una primera 
versión de los programas sectoriales “a más tardar el 16 de octubre de 2003”, para que la Unidad de Evaluación del 
Desempeño (UED) de Hacienda los revise y dictamine. La UED procede entonces a supervisar se cumplan los 
requisitos de fondo, forma y estilo indicados en el acuerdo. En cuanto al fondo, la perfecta alineación de los objetivos, 
estrategias, acciones e indicadores-meta con el contenido del PND al respecto. Es la “matriz de marco lógico” que se 
comenzó a emplear el sexenio pasado. 
 
En cuanto a la forma, se indican las extensiones para cada componente del programa: un diagnóstico general en siete 
mil palabras máximo; objetivos de veinte palabras y justificaciones de estos en 250 palabras a lo más. Para los 
enunciados de estrategia también veinte palabras, y para las líneas de acción de las mismas dos criterios: hasta diez 
líneas de acción por estrategia, y cada una de estas en veinte palabras o menos. 
 
Por último, los indicadores para la medición del logro de objetivos deben cumplir, según lo fijado por Hacienda, los 
siguientes criterios: un máximo de tres indicadores por programa sectorial (oigan, son poquitos), que incluyan una 
descripción general en un máximo de 250 caracteres; observaciones en 500 caracteres como más, la periodicidad y la 
fuente de la medición, así como los datos correspondientes a la “línea base 2013” y la “meta 2018”. Conviene anotar en 
este punto que el PND ya incluye dos de estos indicadores: los resultados de las pruebas ENLACE, y las tasas de 
eficiencia terminal por nivel educativo. 
 
Ambos indicadores son problemáticos: probablemente el ENLACE que conocemos desaparezca del panorama, según lo 
recomienda el Acuerdo 592 de la SEP sobre la articulación de la educación básica (19 de agosto de 2011), cuyo artículo  
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octavo transitorio establece, entre otros puntos, “la migración de la Evaluación Nacional del Logro Académico en 
Centros Escolares de Educación Básica (ENLACE) hacia una evaluación cuyo referente sean los Estándares 
Curriculares y los aprendizajes esperados”. El actual titular de la SEP ha expresado en varias oportunidades la 
necesaria transformación del instrumento, y de hecho actualmente está en manos del Instituto Nacional para la 
Evaluación de la Educación un dictamen técnico. Por su parte, el indicador de eficiencia terminal tradicional es, como se 
sabe, uno de los menos afortunados para medir el desempeño de los sistemas educativos. Pero, en fin, así está en el 
PND y probablemente el sectorial de educación siga esa línea. ¿O no? 
 
Con respecto al estilo, el acuerdo secretarial no se pronuncia, pero sí lo hace la Guía técnica para la elaboración de los 
programas derivados del Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018, elaborada por la SHCP para apoyar a las 
dependencias que participan en el sistema nacional de planeación. De acuerdo con ese documento, en la formulación 
de los programas “deberá procurarse utilizar una redacción en Lenguaje Ciudadano, así como la integración de 
glosarios de términos según sea necesario.” Lenguaje Ciudadano quiere decir, se aclara en la guía, discurso simple, 
que cualquier ciudadano pueda entender. 
 
La UED tiene treinta días naturales —se cumplieron el 15 de noviembre—para emitir observaciones a los programas 
sectoriales y hacerlas llegar a las dependencias responsables. Estas, a su vez, deben hacer las correcciones en un 
plazo de siete días naturales —se cumplieron el 22 de noviembre— y regresar programas modificados a la UED. La 
dependencia de Hacienda tiene otra semana natural —se cumplió el 29 de noviembre— para verificar que todo esté OK. 
Faltan dos pasos, en realidad solo uno: la norma dice que la dependencia responsable deberá someter la versión pulida 
del programa a la “secretaría coordinadora del sector”, pero como la SEP tiene ese status no necesita satisfacer tal 
previsión. De ahí se entrega el programa a la Presidencia de la República para la “consideración y aprobación” del jefe 
del Ejecutivo Federal. Por último, el decreto del PND fija como fecha límite a la difusión de los programas sectoriales el 
15 de diciembre. 
 
Si la SEP ha cumplido en tiempo y forma con lo indicado, el programa ya debe estar listo ¿Cuándo lo vamos a conocer? 
 
*UNAM. Instituto de Investigaciones Sociales 
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Universidad Crítica  
¿La educación de México está por los suelos? Índice de Progreso Educativo  

Pedro Flores-Crespo 
 
¿Es verdad que en México la educación “está por los suelos”? ¿En qué medida la educación ha mejorado en el periodo 
democrático? ¿O es que ha empeorado al grado que algunos opositores quisieran? En primer lugar, es importante decir 
que hace 15 años responder a estas preguntas era muy difícil dada la carencia de información pública y confiable. El fin 
del sistema de partido hegemónico coincidió con una mayor apertura informativa. Pero curiosamente una vez que 
rebasamos la etapa de la opacidad, otra conducta antidemocrática se reveló: no aceptamos la responsabilidad que 
todos tenemos sobre la educación y entonces se prefiere, con ayuda de los medios masivos de comunicación, culpar a 
un solo actor. 
 
Entre más televisión, menor reflexión. Televisa, visión enfermiza y a menor información, mayor prejuicio. Por ello, hay 
que celebrar que el sector educativo cuente con una base de información adicional para saber si la educación en México 
avanza o retrocede. Hablo del Segundo Informe de Progreso Educativo en México (SIPEM), el cual fue elaborado por el 
Instituto de Innovación Educativa del Tec de Monterrey (ITESM) campus Santa Fe. 
 
Bajo la guía y visión del doctor Miguel Skékely, ex subsecretario de Educación Media Superior, el reporte construye y 
presenta el Índice de Progreso Educativo (IPE), el cual está integrado por tres componentes principales: (1) cobertura, 
(2) calidad y (3) logro. La cobertura, para el caso del IPE, se mide por la relación que existe entre el número de 
estudiantes que asisten a la escuela y el número de personas que deberían ir a la escuela de acuerdo con la edad 
establecida. La calidad, por otra parte, se calcula dividiendo el número de estudiantes en los niveles Bueno y Excelente 
en Español y Matemática establecidos en la prueba Enlace (Evaluación Nacional del Logro Académico en Centros 
Escolares) y el total de individuos que presentaron dicha prueba. Finalmente, el “logro” se construye al dividir el número 
de años “efectivos” de estudio y el número de años a cursar por nivel educativo. El IPE se calcula por nivel educativo 
(Primaria, Secundaria, Bachillerato), por año y entidad federativa. 
 
El IPE se expresa en una escala del 1 al 10. Si en algún estado de la República Mexicana todos los niños asisten a la 
escuela, lo hacen en el grado que corresponde a su edad y obtienen un resultado en la prueba Enlace que los ubica en 
el nivel Bueno o Excelente, registraría un índice de 10. ¿Qué estados logran un mejor progreso educativo de acuerdo 
con este índice agregado? ¿Son las entidades que más reciben dinero las que ofrecen un mejor desempeño educativo? 
¿Mejoró el IPE a través del tiempo? Respondamos a estas tres preguntas.  
 
Baja California, Sonora , Distrito Federal, Baja California Sur y Tabasco son las cinco primeras entidades que registran 
el IPE más alto, 7.59, 7.53, 7.43, 7.33, 7.32, respectivamente. La media nacional es de 6.98. La pregunta aquí es si 
existe una diferencia significativa entre la primera y segunda entidad (BC y Sonora) cuando sólo las separan seis 
centésimas. Quizás una mejor diferenciación de las entidades federativas pueda hacerse si se comparan con su nivel 
económico medido por el Producto Interno Bruto (PIB). Con ello, podríamos constatar si la riqueza estatal está 
relacionada con el progreso educativo y entonces, mejores preguntas de política podrían formularse. 
 
Otra característica de este Segundo Informe es que relaciona el IPE con diversos factores socioeconómicos, cuestión 
sobre la que algunos investigadores educativos siempre nos interesamos. ¿Entre más dinero, mejor educación? No 
necesariamente, “el hecho de que los docentes cuenten con mayores salarios, o que los Estados y la Federación 
destinen un mayor nivel de gasto por alumno no necesariamente se asocia a un mayor progreso educativo en las  
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entidades del país” (SIPEM, 2013:7). ¿Entonces a qué se asocia el progreso educativo? El Informe responde: los 
resultados obtenidos indican que el progreso educativo es mayor cuando: (1) existen mayores recursos tecnológicos en 
las escuelas; (2) Existe una mayor proporción de docentes con posgrado, (3) existe un mayor número de directoras y 
directores de escuela que cuentan con al menos estudios de licenciatura, (4) los sistemas educativos cuentan con 
mayor capacidad instalada para atender la demanda; y (5) existen menores niveles de pobreza. 
 
Como vemos, estos cinco factores asociados al progreso educativo son de naturaleza distinta. El primero refiere a un 
insumo material (tecnología), el segundo y tercero a la necesidad de mejorar el perfil académico de los docentes y 
directivos —que no “choferes de autobús”—, el cuarto apunta hacia la creación de infraestructura y por último, el quinto, 
refiere a un problema socioeconómico que rebasa al ámbito escolar. Este dato hace repensar la idea (fatalista) de que 
es, primordialmente, el sistema económico dominante (neoliberalismo) el causante de todo lo malo que le pasa a la 
educación.  
 
Respondamos a la última pregunta: ¿mejoró o empeoró la educación en el periodo democrático? El progreso educativo, 
medido por este índice, indica un “modesto” avance, pues pasó de 6.3 en 2008 a 6.9 en 2013. ¿En dónde quedó 
entonces el gran impulso que acuerdos corporativos como el de la Alianza por la Calidad de la Educación le debían dar 
a las políticas? Si se analiza cada componente del IPE, es evidente que el indicador de calidad sigue siendo 
considerablemente bajo (3.3) en comparación con el de cobertura (8.7) y el de logro (8.9). El IPE corrobora lo que 
Fernando Solana, ex secretario de Educación Pública, acertadamente observó: “En México se escolariza a la población, 
mas no se educa”.  
 
La calidad de la educación en México sigue siendo una asignatura pendiente y en el nivel de secundaria, las cosas 
siguen sin pintar nada bien. En este tramo educativo, sólo se alcanzan 1.9 puntos de los 10 posibles. ¿Serán 
conscientes los planificadores de la Secretaría de Educación Pública de esta problemática? Lo veremos cuando den a 
conocer el Programa Nacional de Educación 2013-2018, en donde ojalá aparezcan políticas y programas imaginativos 
para hacer de la escuela un lugar que propicie el pensamiento creativo, reflexivo y crítico.  
 
Requerimos una educación de calidad para que todos podamos actuar responsablemente dentro de la aún débil 
democracia. 
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Vigésimo aniversario del COMIE: lo logrado y lo que falta  
Armando Alcántara Santuario* 
 
Por duodécima ocasión se llevó a cabo hace un par de semanas el Congreso Nacional de Investigación Educativa, que 
cada dos años organiza el COMIE. En esta ocasión, la sede fue Guanajuato, con su belleza colonial y los hermosos 
cerros que la rodean. El tema que aglutinó la amplia gama de actividades (conferencias magistrales, conversaciones 
educativas, ponencias, presentaciones y exposición de libros, entre otros), fue “Aportes y reflexiones de la investigación 
para la equidad y la mejora educativas”. El XII Congreso coincidió con la celebración de las primeras dos décadas de 
existencia del COMIE. Desde su fundación, esta asociación ha ido cumpliendo—de manera gradual pero inacabada—
sus propósitos iniciales de fomentar la investigación educativa y agrupar a sus practicantes, buscando de esa manera, 
como lo señaló alguna vez Pablo Latapí, mejorar la educación del país. 
 
Sin duda, como ya lo han señalado en este mismo suplemento los colegas Roberto Rodríguez (28/11/2013) y Pedro 
Flores (28/11/2013), es de elemental justicia reconocer los logros que el COMIE ha alcanzado en todo este tiempo. 
Entre ellos hay que destacar la organización bianual ininterrumpida de los congresos nacionales; en ellos se moviliza la 
mayoría de los socios para participar desde la planeación del programa hasta en las actividades operativas más 
puntuales. Además, el número de asistentes venidos de todas las entidades del país es cada día mayor, e incluso lo es 
también de quienes llegan del extranjero. Asimismo, la creación de la Revista Mexicana de Investigación Educativa, 
misma que está incluida en el Índice de Revistas del CONACyT y en varios de prestigio internacional. Otro más es la 
publicación (por tercera vez) de los Estados del Conocimiento, los cuales constituyen el balance sistemático y analítico 
de la producción realizada en una década en la materia. También ha continuado promoviendo la formación de 
investigadores mediante la organización, dentro del Congreso, del Encuentro Nacional de Estudiantes de Posgrado y el 
otorgamiento de reconocimientos a las mejores tesis de maestría y doctorado en investigación educativa. Dentro del 
impulso a la investigación en temas educativos a nivel nacional, ha continuado estimulando la formación de núcleos 
regionales y estatales, algunos de los cuales han comenzado a realizar sus propios encuentros académicos por estado 
y por región. La membresía del COMIE ha ido aumentando y en la actualidad asciende a poco más de 450 socios. 
Puede decirse entonces, que gradualmente y gracias al trabajo de sus integrantes, el Consejo muestra una clara 
madurez. 
 
Sin embargo, como en toda organización, sus logros no pueden soslayar las tareas pendientes, sobre todo en un país 
en el que las desigualdades y los rezagos en materia educativa siguen siendo todavía enormes. Más aún, dentro del 
actual panorama de la educación mexicana, en el que la Reforma Educativa impulsada por el actual gobierno y 
aprobada por las cámaras de diputados y senadores en medio de grandes polémicas, tiene aún un largo y difícil camino 
para su puesta en marcha. Su responsabilidad es grande, toda vez que entre sus integrantes se encuentran los 
investigadores más reconocidos del país. Si bien las decisiones en materia de política educativa por parte del gobierno 
no siempre toman en cuenta el conocimiento experto, es menester que dicho conocimiento esté disponible para cuando 
se requiera. Es bien sabido que las y los actuales integrantes de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de 
Evaluación de la Educación (INEE) fueron miembros destacados del COMIE y tienen ahora entre sus manos la 
complicada tarea de establecer los criterios para evaluar diversos aspectos claves del sistema educativo nacional. En 
este mismo sentido, está como uno de los temas más desafiantes, sus relaciones con las autoridades educativas de 
distintos niveles. Aunque sólo en pocas ocasiones el COMIE ha manifestado la opinión de sus asociados sobre las 
políticas educativas de los gobiernos en turno, es de suponer que siempre contará con los elementos suficientes para 
dar una valoración informada. Un ejemplo concreto de las vicisitudes en la relación con las autoridades federales fue el 
anuncio que hizo el Secretario de Educación durante la inauguración del XII Congreso Nacional de Educación  
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Educativa, en el sentido de que el gobierno federal donaría una sede para las oficinas del COMIE. Si bien la búsqueda 
de esa sede ha sido un anhelo de la organización a lo largo de muchos años y el ofrecimiento causó beneplácito entre 
los miembros de la organización, hubo algunas voces discordantes que previnieron que aceptar la oferta podría coartar 
la libertad del COMIE para analizar y criticar las medidas gubernamentales en materia educativa, en una especie de 
intercambio de favores. Ante esta situación y para evitar cualquier tipo de suspicacias, parece muy necesario que el 
Comité Directivo maneje el asunto con la mayor transparencia. Hay que añadir también que dado el creciente número 
de asistentes, la tarea de organizar los Congresos de Investigación Educativa es cada vez más compleja y costosa, 
requiriendo del apoyo financiero de autoridades educativas de distinto orden y de otros patrocinadores. No obstante, la 
ayuda hasta ahora no ha significado la intromisión en los temas a analizar, ni en la manera de organizar los trabajos. 
 
Otros pendientes para el futuro serán la realización de acciones que vayan abonando el terreno para el cambio 
generacional que no sólo será inevitable en esta organización sino en el conjunto del personal académico del sistema 
educativo nacional. Un asunto más será el fortalecimiento de las relaciones con otras asociaciones de características 
similares en otros países, no sólo con las de habla inglesa—como sucede actualmente—sino con las de Iberoamérica. 
Otra será el fortalecimiento de grupos de investigadores en las diversas entidades del país, buscando apoyar en mayor 
medida aquellas más incipientes. Finalmente, el reforzamiento y la actualización de sus mecanismos de funcionamiento 
como organización tendrán que ser una tarea permanente para cumplir de mejor manera con sus objetivos. Son 
desafíos nada fáciles, pero muy estimulantes para el futuro de esta agrupación que tiene como materia de trabajo el 
estudio de los procesos educativos en sus más variadas dimensiones. 
 
*UNAM-IISUE/SES</p 
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Estrategia Digital Nacional  
Carlos Pallán Figueroa* 
 
1. El pasado 5 de noviembre fue presentada la llamada Estrategia Digital Nacional (EDN), en el Museo de Antropología, 
por el Presidente de la República. La EDN, para decirlo en pocas palabras, es el plan de acción digital del gobierno 
federal. En cuanto tal, es también el documento que suma todas las acciones que permitan que el acceso a las 
tecnologías de la información maximicen su impacto económico, social y político en beneficio de la calidad de vida de 
los mexicanos, tal y como se explica en la definición oficial. 
 
2. El fundamento de la EDN tiene dos fuentes: el Plan Nacional de Desarrollo y la Reforma Constitucional en materia de 
telecomunicaciones. Por la primera, como se sabe, el Plan tiene cinco grandes metas (México: en paz, incluyente, con 
educación de calidad, próspero y con responsabilidad global). Al lado de éstas coexisten tres “estrategias transversales” 
(productividad, gobierno cercano y moderno, perspectiva de género), mismas que deben impactar y estar presentes en 
las primeras. La segunda estrategia, precisamente, postula como una de sus líneas de acción “establecer una EDN para 
fomentar la adopción y el desarrollo de las tecnologías de la información y la comunicación, e impulsar un gobierno 
eficaz que inserte a México en la sociedad del conocimiento”. Inclusive, de manera más precisa y explícita, por lo que 
toca a la actividad gubernamental, se trata de “modernizar la administración pública federal” con base en dichas 
tecnologías. 
 
Por lo que se refiere a la segunda fuente, la Reforma Constitucional, en la Carta Magna quedó establecido que “El 
Estado garantizará dar acceso a las tecnologías de información y comunicación, así como los servicios de radiodifusión 
y telecomunicaciones, incluida la banda ancha e Internet”. De ese modo, tal acceso y los servicios se conciben como 
parte de las garantías individuales, aquellas que potencialmente amplían las libertades de expresión y de acceso a la 
información.  
 
En el discurso pronunciado por el Presidente Peña se asimila la EDN al sentido más amplio que debe tener la 
innovación: “fuente de prosperidad que impacte los indicadores económicos, la creación de empleos, la prestación de 
servicios públicos, y de manera destacada en la transparencia de todo el gobierno”. Por lo que se refiere estrictamente a 
la innovación en el terreno de la estrategia presentada, el primer mandatario asevera: “El desarrollo digital al que 
aspiramos implica, no sólo tener mejor tecnología, sino a partir de ella mejorar la calidad de vida de todos los 
mexicanos”. 
 
La EDN tiene cinco ejes  u objetivos principales: 1) transformación gubernamental (políticas públicas para un gobierno 
digital); 2) economía digital (facilita la incorporación de la tecnología en los procesos económicos); 3) educación de 
calidad (integrar a las TIC  en la formación de niños y jóvenes); 4) salud universal y efectiva (incrementar la cobertura y 
hacer más eficientes la infraestructura y los recursos destinados a la salud); 5) seguridad ciudadana (prevenir delitos y 
privilegiar la comunicación entre ciudadanía y autoridades). 
 
Por lo que se refiere específicamente al eje u objetivo tres, educación de calidad, se trata de integrar a las TIC en el 
proceso educativo con cuatro propósitos: una política nacional de TIC en el Sistema Educativo Nacional, ampliar la 
oferta educativa, mejorar la gestión educativa, instrumentar una agenda digital en el campo del sector cultural. 
 
3. Dos últimas cuestiones. La primera sobre el pasado: la EDN forma parte, aunque no se diga expresamente, de 
acciones (conocidas como E-gobierno) que se remontan a la época del Presidente Fox, las cuales tenían su origen en la  
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Cumbre Mundial de la Sociedad de la Información, llevada a cabo en Ginebra en 2003. En función de ello, sorprende 
que en el documento no se haga un diagnóstico sobre lo realizado en los dos gobiernos anteriores.  
La segunda cuestión es sobre el futuro y las metas muy ambiciosas de la EDN: ser líder en esta materia en América 
Latina para 2018,  y situarse en la media de los países de la OCDE en ese mismo año. No obstante la dificultad para 
cumplir con esa expectativa, la coordinadora, Alejandra Lagunes, es optimista. En la misma ceremonia expresó: 
“Tenemos muy claro que contamos con sesenta meses por delante para que esto  (la EDN) se convierta en  una 
realidad. . .” Resta una tarea monumental. 
 
*Miembro de la Junta Directiva de la Universidad Autónoma Metropolitana. 
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